



LA UNION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. UNA peseta.
Fuera: semestre 2'50 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año 11.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 17 de Septiembre de 1908

Toda la correspondencia a nuestro

Administrador

Núm. 74



EL JOVEN

DON LUÍS GAZO Y LÓPEZ

ALUMNO DE 4.º AÑO DE LA FACULTAD DE FARMACIA DE BARCELONA

Falleció en la Villa de Biescas el día 14 del actual, á los 19 años de edad

habiendo recibido los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados padres D. Luís Gazo Calvo y D.ª Encarnación López, hermanos, María y Benito; tíos carnales D. Félix Gazo D.ª Isabel Gazo, D.ª Trinidad López, D.ª Felisa López, D. Joaquín Lalaguna, D.ª Joaquina Lalaguna y D. Antonio Lalaguna, primos y demás parientes.

Al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican eleven al Todopoderoso una plegaria por el eterno descanso del alma del finado, por cuyo especial favor quedarán reconocidos.

Biescas 15 de Septiembre de 1908.

EL SOCIALISMO en nuestra cultura media

En la psicología del sentimiento socialista figuran en lugar preferente las aspiraciones de los desheredados y los ignorantes; las clases más humildes son las que esperan del colectivismo su redención. Pero al analfabetismo del vulgo se añade la censura peligrosa de los medio sabios, que corrompen el juicio del público. Los autores más tumultuarios de producciones socialistas son precisamente esa casta de hombres que planean ante la asombrada cuanto ignara plebe la construcción utópica é hipotética de un futuro estado de equilibrio social conforme á un ideal de justicia armónicamente previsto. No tienen, sin duda, aquel espíritu crítico y aquel sentido de análisis y de observación que caracterizan al verdadero talento; se parecen en lo doctrinal á esas personas que no habiendo recibido educación, diríase que la han tenido cumplidísima, por lo bien que se expresan, por la firmeza con que se imponen y por lo atustamente que disfrazan con las retóricas sociales las brutalidades del egoísmo humano. Y aunque esta especie de *demi-monde* revolucionario no constituye realmente sino la extrema influencia dispersiva del principio de inadap-

tación económica, su realidad, ya muy frecuente y aun temible, exige que se atribuya á su apreciación una verdadera importancia.

Entiendo por *cultura media* la que componen semi-sabios y doctrinarios. En la calificación de *semi-sabios* comprendo á esas gentes que, no conociendo de la ciencia más que sus vaguedades; ignorando su neutralidad práctica, su finalidad y sus límites, sacan de ella conclusiones que de suyo no admite. Y llamo *doctrinarios* á los semi-sabios sistemáticos que, obstinadamente, cierran los ojos á la evidencia exterior y empírica para estar más seguros de permanecer fieles á las concepciones abstractas de su cerebro. Amamantados unos y otros en los pechos de una enseñanza libresca, de una ilustración artificial y prestada, se hallan en el más perfecto divorcio con la realidad de la vida, son producto de nuestras Universidades y Escuelas, lamentables *fábricas de degeneración* cuyos desastrosos efectos han descrito Taine, Lebon, Spencer y muchos otros. Los semi-sabios, doctrinarios de la cultura media, corrompen al pueblo obrero. He aquí una afirmación que parecerá completamente reaccionaria á muchas personas. Me propongo justificarla.

Sin ir en busca de pruebas á tiempos pasados, cuando Grecia y Bizancio en el *summum* de su cul-

tura, Roma y España en su Siglo de Oro, llegaban á la más espantosa decadencia, me limitaré á lo que ocurre hoy en día. Mientras Alemania é Inglaterra, verdaderas democracias prácticas, sacan de sus centros de instrucción hombres á la vez teóricos y técnicos, educandos aptos para el combate por la existencia, los países latinos nos entregan cada reválida una turba de inútiles, discutidores y pedantes, que van á engrosar las filas del antipático *proletariado de levita*. Lastima, repugna y ofende contemplar al lado de la masa obrera la masa de doctores sin empleo, que se creen víctimas de la sociedad, cuando sólo lo son de su propia setulticia.

Dos clases igualmente oprimidas se unen con mucha facilidad. Ahora bien; los semi-sabios y doctrinarios son proletarios natos, á menos que, por casualidad, la dicha de poseer no los sonría desde la cuna. En su autobiografía, Darwin ha declarado que fué mucha suerte para él no haber tenido que ganarse el pan cotidiano; con lo que parece establecer una relación necesaria entre aquella condición económica favorable y sus éxitos científicos. Esta relación, burdamente generalizada, es una ley sociológica y un motivo de declamaciones para los que comparan á Cervantes, muriendo en la miseria, con Newton, que recibía,

como director de la Moneda Real, un sueldo de 15.000 libras esterlinas. Realmente, ambos casos son excepcionales; las gentes, por regla general, pagan porque se las robe ó se las divierta, no porque se las instruya ó se las sirva. Imaginad cómo se representara la injusticia económica en la cabeza de un socialista que crea haber descubierto por la historia que el capital proviene en su mayor parte, directa ó indirectamente, de la posición señorial y de los privilegios de la época feudal; de un socialista que se da cuenta de que un charlatán de circo gana 25.000 pesetas anuales, y un minero ó un catedrático, 25 reales por día. Acerca de estos hechos se ha tenido, y aún se tiene muy generalmente, una falsa idea, la cual, según opinión de un eminente diputado francés contemporáneo, es una de las causas que explican el rápido incremento del socialismo en nuestros días. Considerando el peligro que haría correr al orden social el número creciente de hombres instruidos á medias, ese diputado, Lanjuinais, exponía en pleno Parlamento la teoría de los *déclassés* y hablaba del peligro que los *déclassés* hacen correr al orden social en el sentido de deducir de un manera histórico-sintética reformas radicales de las instituciones humanas, olvidando el hecho triste, pero verdadero, de que la

base ancestral de cada institución, que la hace viable. significa más que la institución misma, tomada como verdad abstracta. «Preciso es respetar, dice Taine, no sólo los principios, sino hasta los prejuicios de nuestra raza; no tomar como medida de los intereses del Estado ni las exigencias lógicas de nuestro entendimiento, ni las nobles necesidades de nuestro corazón, porque ni nuestro entendimiento ni nuestro corazón son la medida de la realidad.» La instrucción universitaria ha llenado los cerebros actuales de una ciencia mal digerida, superficial é inútil, cuyos corifantes son adeptos naturales del socialismo.

E. G. B.

(Se continuará).

DE AGRICULTURA

Los abonos verdes

La fertilidad del suelo es el primer factor de la producción. Las tierras vírgenes, por la riqueza acumulada, producen abundantes cosechas, hasta que decreciendo esa riqueza se agota alguno ó algunos de los elementos fertilizantes necesarios.

Las tierras explotadas desde largos plazos, si alcanzan y aún superan á esas producciones, tienen forzosamente que recibir el contingente de elementos necesarios para elaborar las cosechas. De otro modo el rendimiento se reduce hasta los últimos límites de lo mezquino. Llegando á ser antieconómico el cultivo.

En la práctica agrícola se observa á cada paso la diferencia enorme que hay en la misma calidad de terrenos, entre los que se atienden fertilizándolos con frecuencia y entre los que sólo aprovechan los recursos naturales, que reponen sólo en parte las pérdidas sufridas.

Desde que el cultivo sufrió la transformación científica iniciada por los descubrimientos y los estudios sobre alimentación vegetal y fué preocupación esencial de las naciones el aumento de su producción, las estadísticas acusan con rigurosa exactitud la relación constante que se establece entre el promedio por hectáreas que se consigue.

No son datos recientes, pero si oficiales y dado el movimiento progresivo que allí se advierte, pecan seguramente por defecto. El promedio de abonos por hectárea que se empleaba al año en la superficie cultivada en Bélgica, era en 1900 el siguiente:

Enmiendas (cal, yeso, margas)	130	kilogramos
Abonos nitrogenados	51	"
Abonos fosfatados	53	"
Abonos potásicos	5	"
Abonos químicos compuestos	85	"
Residuos de la industria	14	"
Estiercol	11.286	"

Insisto, aunque desconozco la cifra, que desde esa fecha ha aumentado considerablemente ese promedio anual envidiable, aun para una gran parte de la mayor superficie territorial del resto del mundo. Nada de extraño tiene que los cultivos así atendidos correspondan por su producción á la intensidad con que se explotan.

De poco sirve conocer esos datos y los beneficios que con esos sistemas se consiguen si se vive en un medio donde no es fácil aplicar esas enseñanzas.

La base de todos esos elementos fertilizantes, el mejor agente de la pro-

ducción, es la materia orgánica. Influye como abono y como enmienda; lleva elementos preciosos asimilables fácilmente; corrige los defectos físicos del suelo, y favorece ó determina reacciones que movilizan otros elementos indispensables para la nutrición de las plantas.

Esa materia orgánica donde la ganadería abunda y está sostenida por sistemas entre los que la estabulación predomina, se encuentra con gran facilidad. El promedio de 11.286 kilogramos de estiercol por hectárea al año, guarda relación con la intensidad de los ganados. Sólo el vacuno era de 482 cabezas por kilómetro cuadrado del territorio belga, y así se comprende bien con esa íntima relación entre la ganadería y el cultivo que puedan aportarse á cada hectárea esa considerable masa de abonos orgánicos.

Pero donde la situación es distinta, el ganado escaso con relación á la superficie cultivada, donde además domina el pastoreo, la imposibilidad material de llegar á esas cifras es manifiesta, porque mal puede llevarse al suelo un contingente de fertilidad que no hay medio de producirlo.

Podrá el empleo de abonos comerciales extenderse con la rapidez que entre nosotros se advierte; pero los abonos orgánicos producidos por la ganadería están en una desproporción enorme con la superficie cultivada, y restablecer este equilibrio representa la transformación completa de la agricultura nacional, labor para varias generaciones.

No se puede esperar, sin embargo, una evolución lenta y retardada además por la deficiencia de esos elementos de fertilidad que faltan. Hay, por el contrario, que buscar los medios de sustituir con otros recursos los que sólo podrán crearse con el concurso del tiempo y en las condiciones especiales de nuestros cultivos, dada la forma en que está distribuido el territorio, la falta de población en los campos y las dificultades que crea el clima la materia orgánica debe buscarse por de pronto con preferencia en los abonos verdes.

Con ellos se soluciona el grave conflicto que supone la escasez y la carestía de los transportes á grandes distancias.

No hay terreno cultivable al que no se adopte alguna leguminosa que pueda utilizarse como abono verde. La masa orgánica que la tierra necesita puede conseguirse en el mismo suelo donde ha de aprovecharse, y se consigue en condiciones económicas.

Los abonos verdes no sólo influyen por la preparación de los elementos del suelo, preparación de gran utilidad para los cultivos sucesivos, sino que fijan elementos atmosféricos y entre otros, elementos de tanta importancia como el nitrógeno, cuya fijación por las leguminosas está plenamente confirmada.

Con esa base, complementar con abonos minerales, es relativamente barato; está dentro de las condiciones económicas, en las que el labrador se desenvuelve. Y esa práctica es de aquellas de aplicación general que á todos los suelos beneficia. Las ventajas podrán ser variables, sobre todo por las diferencias del desarrollo, que alcanzan las plantas destinadas á enterrarse en verde. Pero el éxito no admite dudas. En todas partes donde los abonos vegetales se emplean, los resultados han sido siempre satisfactorios, y aunque por esos mismos resultados es fácil que se propague con relativa rapidez esta buena práctica, no estorba insistir en recomendarla.

En nuestra situación actual, y por mucho tiempo, en el gran cultivo, y hablando en términos generales, los abonos verdes proporcionan la materia orgánica con mayor facilidad y con más baratura que ningún otro procedimiento que pudiera intentarse y si esa bue-

na costumbre se extiende y sus beneficios se difunden; el nivel de la producción había de elevarse paralelamente facilitando al mismo tiempo otros nuevos progresos.

La unión de la ganadería y el cultivo es el ideal; pero á él no se llega, y menos en este clima, sin una serie de evoluciones preparatorias, entre las que no puede olvidarse el utilizar una gran parte de la superficie que hoy se deja de barbecho en el cultivo de leguminosas para enterrarlas cuando la floración se inicie.

Sería un primer paso para ir ganando intensidad en los procedimientos de nuestra explotación agrícola.

Celedonio Rodríguez.

La falsificación de los duros

Siguen veiendo los detalles de esta ruidosa causa, el secreto del sumario y la impenetrable reserva que sobre el particular guardan cuantos por razón de su oficio deben estar enterados de las manifestaciones de los presos y de las diligencias que el Juzgado practica.

En el correo del sábado último llegaron custodiados por varias parejas de la Guardia civil al mando de un sargento, los cuatro detenidos en Barcelona, cuyos nombres dimos en el número pasado, que han sido sometidos, á minucioso interrogatorio, sobre todo Jaime Gazul á quien se tomó una indagatoria que duró próximamente cinco horas. Esto dará idea á nuestros lectores del trabajo que el Juzgado está ejecutando.

No es para dicha la expectación que la llegada de los detenidos produjo en Jaca principalmente por hallarse entre ellos una mujer de posición, según se dijo, cosa poco común en este Juzgado: debido á esta curiosidad aumentada considerablemente por la decepción sufrida dos días seguidos que se esperó á los presos y no llegaron, el sábado vieron los alrededores de la Cárcel concurridísimos de gentes ansiosas de contemplar de cerca á los detenidos, quienes desde el tren fueron trasladados en coche al establecimiento penal, donde una vez entregados fueron filiados y encerrados en los respectivos calabozos en incomunicación.

Noticias obtenidas como Dios nos da á entender, nos permiten asegurar que los tres detenidos en Barcelona, Teresa Gazul hermana del antes procesado Jaime, Juan Acerías y Enrique Molina, han sido declarados procesados también en concepto de cómplices de los autores del delito de falsificación de moneda que son diez; ocho que están en la cárcel y dos más que han desaparecido de Ansó y Hecho, sus habituales domicilios, á quienes se cree internados en Francia por lo que se hará su reclamación por la vía diplomática.

Las máquinas con que se fabricaban los duros siguen en el Juzgado siendo el objeto de la curiosidad de cuantos por allí desfilan. Algunos periódicos ilustrados de Madrid, como "Blanco y Negro," y "Nuevo Mundo," han solicitado y obtenido permiso del Juzgado para fotografiarlas para sus respectivas publicaciones.

Con motivo de la causa, á la que por lo visto se concede extraordinaria importancia, han llegado á Jaca, además de las personas que dijimos en nuestro anterior número el Teniente Fiscal de la Audiencia provincial de Huesca, D. Santiago Martínez Negrete, y el se-

ñor Teniente coronel Jefe de este tercio de la Guardia civil.

A última hora nos enteramos de un excelente servicio de policía prestado con plausible acierto por el inspector jefe Sr. Manzanera.

A los detenidos en Barcelona ha seguido en su viaje á esta ciudad una señora unida á uno de ellos por parentesco próximo y un abogado barcelonés que traía la misión aneja á la defensa del procesado por complicidad señor Molina, platero de la ciudad condal. Hospédase este señor en la misma fonda que el jefe de policía Sr. Manzanera y esta feliz circunstancia ha sido hábilmente aprovechada por el funcionario susodicho para llevar á la interesante causa una testigo ó declarante de mayor excepción.

Consecuencia del servicio anterior y de las acertadas diligencias practicadas por el Juzgado, ha sido el avance dado á la causa, y por lo pronto el esclarecimiento de algunos extremos, que han traído consigo el decretar la libertad provisional sin fianza de Teresa Gazul, diligencia llevada hoy á cabo.

LETRAS DE LUTO

Un amigo nuestro, D. Francisco Ripa, con el frío laconismo del telégrafo nos participó el martes la noticia dolorosísima de haber fallecido en Madrid el joven montañés D. Luis Izuel.

Aquí donde el Sr. Izuel contaba con amistades verdaderas y en la montaña toda donde era conocidísimo, la infausta nueva produjo efecto deplorable y todos se dolían amargamente de que la guadaña de la muerte, inflexible en sus designios cortara la existencia de un jóven que por su carácter afable, trato fino y excelentes prendas personales supo captarse las simpatías de todos cuantos le han conocido.

Pertenciente á distinguida familia de Canfranc donde contaba con grandes prestigios y arraigos, á la causa política del Excmo. Sr. Duque de Bivona fiel á la tradición de sus mayores, dedicó siempre todos sus entusiasmos é iniciativas y á nuestro lado hemos tenido siempre con él el malogrado don Luis Izuel uno de los más acérrimos entusiastas de nuestra tierra, y un montañés, que por la tranquilidad y bien estar de este pedazo de tierra, ha trabajado incesantemente con fe y tozudez aragonesas.

Muere el señor Izuel en la plenitud de su vida y cuando el acierto en los negocios grandes á que en Madrid se dedicara le habían conquistado una posición desahogada que le permitía rodear á su apreciable familia de toda suerte de comodidades.

También en el vecino pueblo de Tiermas, falleció el martes después de un mes de dolorosa enfermedad, el reputado médico de aquella localidad D. Manuel Díaz.

En tan importante partido, el señor Díaz ha ejercido por espacio de muchos años su difícil profesión, habiéndole esto conquistado grandes amigos en toda aquella comarca que seguramente hoy lamentarán sinceramente su desaparición de entre los vivos.

A sus funerales y conducción del cadáver que se celebró el miércoles, y por noticias de Tiermas recibidas sabemos han sido una verdadera manifestación de duelo, han asistido su hermano D. Fermín y algunos otros de sus parientes quienes al conocer telegráficamente la noticia trasladáronse á Tiermas, para acompañar á la viuda é hijos del finado en tan aflictivos trances.

Luis Gazo López, ha muerto. Está escrito, nos lo han dicho, sus

amigos que son los nuestros y no podemos hacernos a la idea de que Luis Gazo, a los 19 años de edad, aquel muchacho de carácter afable, alegre decididamente haya sido tan prematuramente arrebatado de la vida y de los cariños de sus padres y parientes

Nuestro joven amigo dispuesto ya para desde Biescas, donde pasaba las vacaciones estivales, regresar a Barcelona en cuya Facultad de Farmacia cursaba (con aprovechamiento grande las asignaturas del 4.º curso, fué sorprendido por dolencia inesperada, que agrabada súbitamente mató en flor las esperanzas de toda su familia que en el futuro boticario veían una garantía segura de la continuación de los prestigios del jefe, su amantísimo padre D. Luis Gazo, que en Biescas ejerce con aplauso de todos aquella profesión.

¡Pobre Luis! Es decir pobre de los suyos; él en la mansión de los buenos habrá encontrado premio a sus virtudes; pero sus padres, sus hermanos que le adoraban sufren la contrariedad grande, el dolor intenso, a ningún otro comparable de haberlo perdido para siempre y de haberlo perdido cuando ante él se abría un porvenir risueño y alegre.

¡Ha muerto cuando empezaba a vivir!

A todos testimoniamos nuestro más sentido pésame y a todos deseamos la resignación necesaria para sobrellevar tan rudos golpes.

Correspondencia

MADRID

La crisis.—Las Cortes.—El problema de Marruecos.

El Sr. Maura ha tenido, al fin, que declarar la crisis, y no es eso lo peor, sino que, con la solución que le ha dado, ha rectificado en absoluto su criterio, teniendo que claudicar ante el villaverdismo y asirse del programa económico que este enarbó en vida de su jefe, para poder contrarrestar los desaciertos que los planes de Osma y Sánchez Bustillo habían entronizado.

No otra cosa significa la presencia del Sr. González Besada, al frente del departamento de Hacienda. Esta crisis es el triunfo total, completo del villaverdismo, al cual quiso halagar el señor Maura, en las presentes circunstancias, dándole además, en la persona del Sr. García Alix, el importante cargo de Gobernador del Banco de España.

Volveremos, pues, a ver entronizados los buenos principios económicos que lograron consolidar nuestro crédito, con la reconstitución de nuestra Hacienda, y por este camino se hará Patria próspera, que es lo que se necesita, dejándonos de aventuras financieras que, de haber prosperado, nos hubiera llevado seguramente a la bancarrota.

González Besada no puede rectificar su historia y sus antecedentes políticos, que le obligan a perseverar en las doctrinas que un día mantuvo el malogrado Sr. Fernández Villaverde.

Hay que esperar el plan de reformas que anuncia el nuevo Ministro de Hacienda y en el cual figura la modificación del proyecto de presupuestos presentados al Parlamento por el Sr. Sánchez Bustillo.

La crisis, aunque solo alcanzó a dos carteras, significa un cambio profundo dentro de la política económica a que el Sr. Maura venía entregado, y esto ya no es poco. Lo demás vendrá por añadidura, pues no es hombre el señor González Besada que desaproveche las

ocasiones para imponer su criterio dentro del gobierno.

De ello tiene pruebas el Sr. Osma, que encontró siempre en frente de sus planes al actual Ministro de Hacienda, en los Consejos que precedieron a la presentación de los presupuestos vigentes.

La "Gaceta," publica hoy el decreto dando por terminada la primera legislatura de estas Cortes y convocando la nueva para el 12 de Octubre próximo.

Tiene importancia esta nueva etapa parlamentaria, porque en ella se dará a los liberales intervención en las mesas y en las comisiones de carácter permanente y quizá tenga mayor importancia todavía por saber si, al ser reproducidos los proyectos que quedaron pendientes, figurarán entre ellos los del terrorismo y del duelo, los cuales fueron objeto, como es sabido, de una verdadera campaña de agitación.

Claro está que, reproducidos ó no, ambos proyectos son de los que están llamados a morir en los archivos de las Cámaras y de eso tiene la convicción plena el gobierno.

El cargo de presidente de la Comisión de régimen local, vacante por el nombramiento del Sr. Sánchez Guerra para la cartera de Fomento, seguramente recaerá en otro villaverdista, el exministro Sr. Bugallal, pues sus condiciones y sus trabajos le hacen casi candidato único dentro de la mayoría.

En las oposiciones, aparte de la propaganda que viene realizando en favor del bloque de las izquierdas el Sr. Alvarez, apenas se nota movimiento alguno precursor de la proximidad de las tareas legislativas. Es verdad que tuvimos declaraciones del conde de Romanones, pero estas son de las que podemos calificar del género de los vivos y al conde, a vivo no hay quien le gane.

Hasta que regresen a esta corte el Sr. Moret y la plana mayor del partido liberal me parece prematuro cuanto se diga de planes y de campañas parlamentarias.

Lo probable es que tanto el Sr. Moret como el general López Domínguez, reunan en vísperas de las Cortes a sus respectivas y entonces se sabrá por las declaraciones que se hagan si se pueden esperar ó no en algo serio respecto a la unión.

Todo lo demás será divagar.

Ya está en poder de las cancillerías signatarias del Acta de Algeciras la nota franco española, cuya aprobación por las potencias se considera descontada.

No hay para que hablar de ella, pues, salvo lo de la desautorización oficial y formal de la guerra Santa, para lo cual se exigirán cartas jerifílicas que la condenen, era conocida en todas sus partes.

Si hay que convenir en que esa desautorización solo interesa hoy por hoy a Francia, que es la única que tiene que habérselas con las tribus guerreando contra ellas.

Muley Hafid—¿qué iba a hacer?— acepta todo cuanto Europa quiera a cambio de su reconocimiento y así lo hizo entender al Cuerpo diplomático acudido en Tánger.

Los sucesos marroquíes caminan ya muy de prisa y si los dos ó tres partidarios que aun le quedan a Ab-el-aziz no se la dan mayor para demostrar que este cuenta con fuerzas todavía en el imperio, dentro de poco dejará de ser Sultán de derecho como ha dejado de serlo de hecho.

La muerte de Mahomed Torres, cuya influencia en Marruecos fué inmensa, quizá resulte favorable a la causa de la civilización, pues el Menebbi ó el Mokri en el puesto que desempeñó Mahomed Torres contribuirían, de seguro al progreso de Marruecos, poniendo para

ello toda la cultura que poseen y sus mismas aficiones a las cosas de los países occidentales.

B. Lois

15 Septiembre 1908.

DIGNO DE IMITARSE

Por que supone la aplicación a la vida mercantil de nuestra Ciudad, de un adelanto industrial, acogido favorablemente por la mayoría de los comercios de las grandes capitales europeas, queremos dedicar unas líneas a la instalación en el Bazar "El Siglo" de la Sra. Vda. de Sánchez-Cruzat de una Caja registradora de las perfectísimas que construye la Sociedad "La nationale caisse enregistreuse," de New-York.

Son estas cajas registradoras, complicados aparatos por medio de los cuales y merced a un perfecto mecanismo, los dueños de los establecimientos que los poseen, saben al fin del día cuanta es la venta total, y cuál la que cada dependiente ha efectuado por sí mismo; las veces que el cajón monedero se ha abierto para verificar cambios: las operaciones puramente de caja practicadas; y si las ventas fueron al contado ó a crédito y por operaciones del momento ó en pago de otras anteriores. Unos botones convenientemente dispuestos y que cada dependiente y en cada operación, se oprimen contra la máquina, bastan, para que en la misma máquina a la vista del público y del comerciante aparezca la cantidad cobrada en pesetas y céntimos y el concepto por el cual se entrega, datos que a la vez se graban en uno tickets de cartón que salen por la ranura correspondiente y son entregados al comprador.

Con los cuales fácilmente se ve las ventas que para el público proporciona el comprar en los establecimientos donde están instaladas estas Cajas registradoras, pues las señoras pueden exigir a sus dependientes los tickets y ver por sus propios ojos el precio cobrado marcado en aquellos, que ha venido a matar las ya históricas sisas.

Si a esto se añade, que por disposición de la Sra. Vda. de Sánchez-Cruzat, a cada persona que presente tickets por valor de 30 pesetas se le hará un regalo de 1 peseta en artículos de la casa, se comprenderá mejor lo beneficioso que va a ser para el público esta instalación de la Caja registradora hecha en "El Siglo."

Con gusto vimos anoche su funcionamiento que nos explicó detalladamente el representante, de la casa constructora, en Rioja, Aragón y Navarra D. Enrique Martínez (San Miguel, 42, Zaragoza) a quien podrán dirigirse cuantos deseen detalles.

Digno de imitarse es el desprendimiento de la propietaria de EL SIGLO, Sra. Vda. de Sánchez-Cruzat, a quien deseamos muchas ocasiones de usar la caja registradora.

Gacetillas

Se encuentran ya en Caufranc preparando todo lo necesario para dar comienzo a los trabajos de perforación del túnel internacional, los ingenieros italianos Sres. Calderai y Bastianelli, representantes de la Compañía italiana encargada de ejecutar las obras del mismo, en virtud del traspaso que a ella efectuó la Sociedad Catalana de Crédito, rematante de la subasta.

Gran parte del material necesario para los trabajos preliminares, ha sido ya recibido, y las obras darán comienzo en grande escala tan luego se zanjén pequeños obstáculos nacidos de la previa y necesaria autorización del ramo de Guerra, debido al hecho de ejecutar tales obras dentro del campo atrincherado de la frontera alto-aragonesa.

Nuestro particular amigo el joven y reputado médico D. Francisco Lasala Llanas, ha sido nombrado médico titular de la importante villa de Hecho.

El domingo último, ocurrió un sensible accidente al automóvil que hace

el recorrido de Jaca-Tiermas-Pamplona.

Confiado sin duda el chofer en el conocimiento que tenía del terreno, llevaba el auto a una marcha de 80 kilómetros por hora, cuando al llegar al peligroso paso conocido por "Puerto Lumbier," voló el carruaje, el cual quedó en el suelo destrozado completamente.

En el automóvil iban siete viajeros, los cuales resultaron heridos, algunos de gravedad.

Ha sido nombrado conserje del macelo de esta ciudad, nuestro amigo don Marcelino López Lafuente.

La Real Hermandad de Santa Orosia una vez agotados los recursos de que disponía destinados a la construcción del lindo veneratorio que erige en el Campo del Toro, pretende efectuar una suscripción mensual entre los montañeses, con objeto de arbitrar fondos que permitan concluir las obras del templo en donde ha de ser venerado el cuerpo de nuestra excelsa Patrona, suscripción que dado el fin a que se dirige, no dudamos responderá a los deseos de la Hermandad, ya que esta se propone popularizarla, admitiendo desde las más pequeñas cuotas.

En la noche del martes último y por motivos que se ignoran, fué muerto en la vecina villa de Hecho el propietario y concejal de aquel municipio D. Clemente Larripa por su convecino Ricardo Brabiz, quien perpetrado el hecho, se presentó a las autoridades de la villa, confesándose autor del disparo del arma de fuego que ocasionó la muerte de Larripa.

El Juzgado entiende del suceso.

De regreso de Hecho, en donde ha pasado el verano, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo el diputado provincial D. Vicente Carderera, quien en unión de su distinguida familia permanecerá unos días en esta ciudad al lado de los muchos y buenos amigos con que en la misma cuenta.

Han sido nombrados representantes del monopolio de fabricación y venta de cerillas y fósforos en la provincia de Huesca, los muy acreditados banqueros señores Viuda é hijos de J. A. Pié.

Con motivo de la dimisión que por el estado de su salud, hizo de la cartera de Hacienda el Sr. Sánchez Bustillo ha sido nombrado para tal ministerio, el Sr. Besada, que desempeñaba el de Fomento, pasando a este el Sr. Sánchez Guerra.

Se halla vacante para su provisión interina, la escuela mixta de Cenarbe, dotada con 500 pesetas mensuales.

La "Gaceta" ha publicado una Real orden del ministerio de Instrucción pública disponiendo que, no puedan concederse dispensas de edad para ingresar en los estudios de la carrera Magisterio.

MORENO DENTISTA. Hace saber a sus clientes de ésta, y en particular a los que vayan a Zaragoza que recibirá consultas y se encargará de los trabajos que se le confíen, con especialidad la colocación de dientes y dentaduras de todos los sistemas conocidos sin ganchos ni muelles, dientes Bridge Work.

Especialidad en orificaciones, empastes y extracciones sin dolor, con instrumentos modernos americanos.

Reforma y compone las dentaduras insertables. Precios económicos.

Su gabinete, Coso, 65, 2.º junto al teatro Principal y Banco de España

ZARAGOZA

NOTAS MILITARES

Han sido declarados aptos para el ascenso cuando por antigüedad les correspondía, el Capitán de Artillería don Tomás Ximenez Embún, el Médico 1.º y primer Teniente del Regimiento del infante D. Joaquín de Benito Azorin y D. Apolo Lagarde Leiva respectivamente, los tres de guarnición en esta plaza.

—El Capitán de Artillería que por espacio de algunos años tenía su destino en esta plaza D. Luis Cabrera Warleta, ha sido destinado al 13.º Regimiento Montado.

—La Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, ha acordado exceptuar del servicio militar activo al recluta de dicha Zona Miguel Sagarra Cazcarra.

—El Comandante de carabineros de esta Comandancia, D. Andres Treviño García, ha sido destinado á la de Zamora, siendo designado para ocupar su vacante el de igual empleo que se ha-

llaba de reemplazo en la 4.ª Región, D. Francisco Cistará Taxonera.

—Ha sido nombrado para asistir al curso especial de la tercera sección de la Escuela central de tiro, el Capitán del Regimiento del Infante D. Ernesto Berned Madasú

BOLETÍN DE INFORMACIÓN

Santorial y Cultos

18 **Viernes** —Santo Tomás de Villanueva arz. Stos. Denderio y Metodio, obs. José de Cupernino, franc. y Stas. Irene y Sofia, mártires.

Temporas. Ayuno pero se puede comer carne con el privilegio de la Bula.
19 **Sábado**.—San Rodrigo de Silos, obispo, Santos Elias y Pablo, obs. y Stas. Constantina y Constancia, mrs.

Temporas. Ayuno como el día anterior. órdenes.

A las 6 de la tarde en la Capilla del Pilar felicitación Sabatina.

10 **† Domingo**.—Los dolores gloriosos de Ntra. Señora. Stos. Agapito, Dionisio y

Prisco, mrs. Francisco de Posadas, dominico y Stas. Justa y Susana vgs. y mrs.

A las tres en la Catedral solemnes Visperas y completas con el Señor manifiesto terminando con procesión de Minerva.

A las 6 en las Benedictinas, función dominical.

21 **Lunes** —San Mateo, apostol y evangelista, Stos. Alejandro é Isacio obs. y Santa Iligenia, vg, princesa.

22 **Martes**.—San Mauraicio, mr. Santos Emerano y Septimio, obs. Victor y Vidal, soldados, y Stas. Digna y Emerita, vgs. y mártires.

23 **Miércoles**.—Sta. Tecla, vg. y martir, Stos. Lino, papa, Paterno, ob. y Constancia, sacristán.

24 **Jueves**.—Ntra Sra. de las Mercedes, Stos. Gerardo, ob. Tirso y Terencio mrs. y Sta. Ludimila, mr.

Se traspasa

en buenas condiciones una carnicería en el punto más céntrico de esta población.

Para más informes dirigirse á D. Sebastián Iguacel, JACA.

BALNEARIO DE PANTICOSA

Prototipo de las Aguas Nitrogenadas 1636 metros sobre el nivel del mar

TEMPORADA OFICIAL; DE 15 JUNIO A 21 SEPTIEMBRE

Habitaciones: Tarifa ordinaria. desde 2'25 á 15 pesetas.

Fondas: Desde 4 á 12'50 pesetas.

Carruajes: En Sabiánigo desde el 20 de Junio; y en Laruns (línea de Pau Francia) desde el 20.

Cuartos barnizados á la Chamberga. —Luz eléctrica —Estufa de desinfección. —Gran Casino con amplia terraza. —Correo y Telégrafo.

Pídanse prospectos, folletos é informes al Administrador general.

Automóviles: Los señores bañistas de Panticosa que quisieran emplear este medio de locomoción, podrán dirigirse y tratar con D. Manuel de Oaso, en Jaca en cuya ciudad ha establecido dicho señor un GARAGE con autos á disposición de quienes se los soliciten.

Tip. Vda. R. Abad.—Mayor, 16

SECCION DE ANUNCIOS

COMERCIO de AÑAÑOS

LIQUIDACION de todos los géneros de la presente temporada con gran rebaja de precios. Mayor, 21.

EN QUINCE DIAS FIJOS

sin escalas á BUENOS AIRES

26 DUROS EN TERCERA

En 18 y 20 (por las escalas) 17 y 18 duros en 3.ª por magníficos y rápidos vapores. Rebaja en el ferrocarril el 60 por 100.

Dirijase la correspondencia con un sello de 15 céntimos y otro de 5 para la respuesta, á D. RAMON SANCHEZ, Plaza del Teatro, 4, BARCELONA.

Almacén de Vinos

Desde 1.º de Julio ha quedado abierto al público este nuevo Almacén en la calle del Zocotín, núm. 2, en el que está de venta el tan afamado vino de **VALDEPENAS**, blanco y tinto; el conocido de **CARIÑENA** y el del **CAMPO DE CARIÑENA**; con el del **SOMONTANO** de **HUESCA** y **SOMONTANO DE BARBASTRO**.

Todas estas son clases de 1.ª y el dueño del almacén ofrece á toda su clientela garantía en sus clases y precios muy económicos.

NOTA.—Para los de fuera de la población se hará la rebaja de 0'50 céntimos (2 reales) por cada cántaro (ó sea decálitro.)

Y el riquísimo ó finísimo aceite de Sierra Egata á 18 reales cuarterón (9 libras).

LA GOTA DE LECHE

Gran Laboratorio para la maternización y esterilización de leche de vaca, para niños y adultos bajo la dirección facultativa del director del establecimiento.

Preparación diaria del producto en inmejorables condiciones asepticas

Precios de despacho: biberón de 150 gramos 0'15 ptas. biberón de 100 gramos, 0'10 id., botella de leche esterilizada de 250 grms. 0'15 ptas. Cuatro botellas 0'5 ptas. En abonos de 50 biberones 10 por 100 de descuento en los precios marcados

Farmacia de Garcia.—Jaca

SE ARRIENDA desde S. Miguel el 2.º piso y taller de la calle de la Flor, núm. 7.

Para informes en el principal pe la misma.

Desde San Miguel se arrienda el primer piso de la casa núm. 11 de la calle del Sol, y el 2.º del número 13 de la misma calle.

ALMACENES DE SAL Y ABONOS MINERALES

Estando en los días de principio de la siembra de Cereales, ofrezco á los agricultores en general, Abonos minerales en varias clases, precios y graduaciones, todos superiores, y entre otros los de los Sres. Corella, Agelét y C.ª de Zaragoza, preparados expresamente para esta región por su técnico D. Santiago Corella, y los de Saint Gobain (Francia).

José Lacasa Ypiens, Mayor, 28, Jaca

CHOCOLATES MARCA SANTA OROSIA

Si queréis tomar chocolate riquísimo por sus condiciones estomacales COMPRA el MARCA

SANTA OROSIA

de Salvador Valle Calle del CARMEN, esquina al pozo del Rey.

La especialidad de esta casa es sus chocolates sin canela desde 4 reales hasta 12 reales, subiendo de real en real, probadlos y os convenceréis que no hay nada tan agradable y estomacal como una jicara ó taza de chocolates de esta marca.

Todo el que esté delicado del estómago debe tomar este chocolate y se le garantiza, que bien pronto notará el efecto notabilísimo que le produce, pues lejos de irritarlo como le tiene que suceder forzosamente con todos los que llevan canela, éste lo tonifica y hace que desaparezcan del estómago dolor si lo hay, por debilidad, acideces, fuegos y cuantas molestias le produzca antes de tomar este chocolate.

La canela no tiene más aplicación en el chocolate, que tapar faltas garrafales del mismo.

A los que compran para volver á vender se les hará una bonificación

SALVADOR VALLE

Abonos minerales

de la importante Fabrica de los Sres. Barrán Massé y Compañía de Barcelona, pueden adquirirse en el Comercio El Siglo, único representante en Jaca y su partido de tan acreditados abonos. En el mismo Comercio se necesita un aprendiz que sepa leer y escribir.

ABONOS MINERALES

Procedente de la casa Saint-Gobain (Francia) se ha recibido y se ofrece la clase más superior de superfosfato, graduación garantida 18/20.

Calle Sta. Orosia, n.º 2 (Frente al Hotel Mur.)—JACA